
最新科幻书读后感(优质8篇)
很多人在看完电影或者活动之后都喜欢写一些读后感，这样
能够让我们对这些电影和活动有着更加深刻的内容感悟。什
么样的读后感才能对得起这个作品所表达的含义呢？下面是
小编为大家带来的读后感优秀范文，希望大家可以喜欢。

科幻书读后感篇一

《三体》这套书，我很早就买了，但是鲜有时间去看。终于
迎来了寒假，我就可以肆意看了！

这是一套科幻小说。这套书的作者叫刘慈欣。这套书在国内
外多次获奖，可以说是中国科幻界的顶峰了。小说的情节跌
宕起伏，令人十分过瘾。这套书也有很多比较现实的哲理，
比方说，适者生存，弱肉强食，还有一些比较难以懂的理论，
我看了许多次才看懂。比方说“文明保持扩张，宇宙质量不
变”等。

三体的第一部主要是讲在地球文革时期的事情。主角之一，
叶文洁取得了和外星人“三体星人”的联系，由于人类的种
种暴行令她失望，所以她最终成了全人类的叛徒，于是，地
球就爆发了三体危机。

这部书，是很经典的一部科幻小说，但是我却从其中读出了
类似《思想品德》的感觉。哲理穿插于故事情节之中。文中
的叛军“地球三体组织”的很多成员，都是因为对人类污染，
破坏地球的暴行而感到愤怒与绝望从而成为叛军。这虽然只
是一部小说杜撰的情节，但是地球的污染的确很严重！无数
生物失去家园。也许某一天真的有外星人接管地球，很大一
部分人都会支持吧！所以，我们应当从保护环境上努力，让
我们的家园变得美好。



还有令我印象深刻的情节，就是那段各个国家的精英讨论如
何在巴拿马运河摧毁地球三体组织的“审判日”号巨轮。大
家想象力十分丰富，团队合作意识浓，这令我很有感触啊，
在生活中，我也要像这样充满想象力，拥有良好的团队合作
意识！

《三体》这本书，本身很有意思，想象力十足。

一本好书，可以启示人生，无论是什么类型的书

科幻书读后感篇二

就个人而言，《三体》前两部在结构和情节上是严谨和引人
入胜的，后一部让我觉得有点赶（不仅仅是结局）。当然了，
贯穿小说的先进科技和技术性操作我是看的半懂半不懂的，但
《三体》的魅力就在于，即使对文中描述的未来感十足的科
技术语一知半解的人，也会被其中跌宕起伏的故事情节吸引
着一直往下看，其间还会引发一些曾多次隐藏在我脑海里的
哲学，社会学，心理学领域的好奇与想法。

关于《三体》这部科幻小说，写了三部：《地球往事》分
了36章，《黑暗森林》分了上中下三部，《死神永生》分了
六部。但我总有一种几乎贯穿全文未知的感觉，了解地越多，
未知的就越多。小说里有太多的事件和行为让人无法确定具
体的事实应该是怎样。或许这也是小说带来吸引之处的手法
之一。

还有就是程心这个人，一个圣母心极其严重的人。我想不能
说她不好，只是被推到去掌握整个太阳系安危的地位上，她
的希望全人类都能幸福安康的圣母情节到最后却一点一点毁
灭了整个太阳系。如果命运没有把她推到那个高度，在小范
围内她极致善良的圣母情节去对待小部分人，或许会成功，
会幸福，会得到世界的赞许（比如特蕾莎修女），倒也不至
于会变成《三体》中写的那般让人又心疼又可悲又讨厌的地



步。对第三部《死神永生》里的很多情节我抱以很多疑惑和
无奈的看法，还是真的是因为那时候科技发展迅速，人类已
失去了很多公元人（就是现在的人类）许多好的生活行为和
思想态度？或许真的像孟子说的那样，生于忧患，死于安乐。
而面对越加智能的ai世界，人类和智能机器人如何在便利生
活带来的好处和依赖智能带来的不利之间找到平衡也引人反
思。

原谅我对最后一部《死神永生》的吐槽。因为结局结束的有
点突兀，且程心，aa，云天明，关一帆分别和意想不到的人在
一起，以及小宇宙归还给大宇宙是否完成奇点爆炸等消息不
得而知，特地上网搜了关于刘慈欣对第三部结尾的解释。一
说是因为编辑催稿太厉害，后来在刘慈欣同意之后代其老刘
写的。而刘慈欣本人的看法是，最后所有小宇宙都归还了所
有部分，而又是程心（为什么总是程心捅娄子）因为想保留
人类文明的五公斤，没有归还这小小的五公斤给大宇宙，导
致整个宇宙膨胀超过临界值后没有坍缩，致使回归运动失败，
宇宙陷入死寂，最终还是死神获得了永生。

这只是网上的部分说法，至于老刘是否真的如此我们也不得
而知。毕竟结局和前两部几近冷酷的理性写法有所不同，多
了些近乎荒诞的浪漫主义色彩。谁知道呢，就如关一帆所说，
宇宙的未知多到超过人类大脑所能理解的纬度。

最后，引用《死神永生》里很喜欢的白ice名言：“无知和弱
小不是生存的障碍，傲慢才是。”

科幻书读后感篇三

总得来说不算是读后感，他口述读完之后的记忆片段，我来
进行记录。

“《三体1》一共36章，我花了四天时间看完，这四天内我每
次读的时间并不长。它主要讲的是：地球人发射了一个微弱



信号，正好被三体人接收到了。又有一群人加入三体军团，
也就是地球叛军。地球叛军拿虫子锁住人类的基础科学。”

这没头没尾的讲述我问他：“叛军为什么要当叛军？”，他
的回答是：“因为他们发现了人类的邪恶。”

“这一本三体是整个系列中唯一一本有后记的”。

“《三体2》因为受到一些外界的影响，一共花了18天才看完。
这一本讲了：宇宙就是一座黑暗森林，每个文明就是一个带
枪的猎人。一个文明发现了另外一个新的文明，就会立刻把
它击杀掉。三体人用超技术锁死了人类的高级科学”。

“《三体3》用了两天时间看完，主要讲的就是三体人暴打人
类。太阳熄灭了。我最感兴趣的是——时间之外的往事节选。
我有一个疑问：是“时间之外的往事节选”的“节选”二字。
我看到有节选两个字，就以为是另一本小说，但是我发现节
选里面的人物和三体里面的人物一模一样。比如说：罗辑，
面壁者。更奇怪的是这里面还有三体人。我就不知道到底时
间之外的往事到底是什么东西了”。

科幻书读后感篇四

“大自然真的是自然的吗？”

看完整整三部《三体》之后，在看了那么多圣母和英雄的故
事后，我却突然想起了杨冬，这个第一部开头就死了的人物。
她是叶文洁的女儿，她一生从出生到死亡崇尚的都是物理学。
当她即将发现物理学其实在三体文明的影响之下压根就不存
在的情况下，她的崇尚，她的信仰早已荡然无存。没有了信
仰的她，如同佛教徒发现佛祖压根就不存在，基督教徒发现
耶稣和圣母玛利亚根本不如自己想象中那么神通广大。失去
了信仰，杨冬也就失去了活在这个世上的一切动力，所以，
她选择了死亡。也是因为她的死亡，人类才逐步发现了三体



文明，地球才有了被拯救的可能。

所以啊，历史总是被这个那个不起眼的小人物所左右着。

与杨冬一样左右着人类命运的，还有伊文思。这个伊文思，
可以确确实实的称上“美帝富二代”。即使这样的人，他依
旧对着人类充满了绝望。和叶文洁一样，他希望通过三体文
明来改造地球。与叶文洁不同的是，他希望通过三体来改造
人类，而不是希望三体来毁灭人类。所以，在和叶文洁遇到
分歧的时候，他才会选择在三体人的心中种下“恐惧”的种
子，从而为拯救人类挽回一线生机。他冥冥之中的一举一动，
也改变了历史。

我不禁想到历史上似曾相识的那件事。汉武帝年间，当年少
气盛的汉武帝第一次准备攻打匈奴的时候，并没有当代名将
卫青和霍去病辅佐，只能采用大臣王恢的诱敌深入战略，希
望以此改变匈奴“以逸待劳”的优势和汉军处于被动地位的
劣势。

而就当一切都布置得不能再完美的时候，这个所谓完美的计
策却偏偏输给了一个贪生怕死的廷尉。就当军臣单于已
经“乖乖中计”准备浩浩荡荡率军开进马邑城的时候，无人
看管的牛羊让他起了疑心。不知是不是历史的巧合，他有恰
恰在这时抓到了那位“改变历史的小廷尉”。贪生怕死的廷
尉将汉军的计策一五一十一字不落地全部抖落给军臣单于企
图以此活命。就这样，军臣单于又浩浩荡荡地回去了。于是，
汉军自高祖以后第一次讨伐匈奴的计划，就此落空。

又是因为一个小小的不起眼的人物。

所以有时候，我们常常感叹，唉，我们不过是茫茫芥子中，
普通得不能再普通的一员罢了。可是，不管是在刘慈欣虚构
的世界中，又或是在真真实实存在的历史故事里，总是有那
么不起眼的芥子，因为自己一个无意的举动，改变了整个世



界。

有人说，别太看得起你自己，没了你，地球一样会转。可是，
这些或虚构或真实的芥子们所告诉我们的是，我就是我，世
界上没有任何一个人可以替代我，这个世界上因为我的存在，
会有一点点的不一样。

科幻书读后感篇五

宇宙就是黑暗森林，每一个文明都是带枪的猎人。一口气把
《三体二》看完，我怔怔地坐在床上，大脑里回荡着这句话，
久久不散去。

真的震撼！我由衷地评价，这本书讲述一个三体人与地球之
间发生的科幻故事。虽然是科幻故事，但你看下去，会发现
这太真实了！像是大刘（作者）把他的亲身经历添油加醋地
描写了一遍一般。文章中的每一个数据、每一个汉字、每一
个人设甚至每一个标点，都将《三体》这本书，不，这个神
话，书写，不，挥洒得淋漓尽致、恰到好处！《三体2黑暗森
林》很重要的一点，在于表现了普通人难以企及的思想深度，
这至少是它感动我的所在。

独到。大刘利用他丰富的科学知识为读者打造了一场精神盛
宴，这是科幻作家中少有的。当然，这也是独一无二的。红
岸基地、星环公司、万有引力号、蓝色空间号、水滴、智子、
翘曲点……这些都是三体中独一无二的，在别处找不到的。

批判。大刘的作品《三体1》获得了第62届世界科幻“雨果
奖”，这是在他之前亚洲人从未获过的奖项。因为他的作品
勇于批判。批判了章北海，批判了广播纪元的政治体裁，批
判了掩体纪元企图私造恒星级战舰的富豪，批判了威慑纪元
大众的迷信……他勇于批判，他做到了许多作家都做不到的。

创造力。这可不用说，看过简介就会明自。大刘在键盘上敲



敲打打，敲出了一篇文章，敲出了一片星空，敲出了一片人
物，敲出了一个文明。他轻描淡马地敲敲打打，积沙成塔，
集腋成裘，大刘极富说服力的想像构成了一个又一个文明，
一又一个纪元。终于成了。也许当他放下手指露出满意的笑
容时，在那本电脑里，已经容纳了一个宇宙。就好比一个讲
故事的老爷爷，故事讲完了（也许没完），终于忍不住睡着
了，给听者（读者）留下的是无穷无尽的震撼。

独到，批判，创造力，温总理希望每个人都有这三个特点，
《三体》做到了，在《三体》三本中具备着而且不是一般地
具备着。

同时，《三体》吸引我的还有另一个原因：细致。

正如作者借主人公之口所说的，“十分钟的行为可能是十年
经历的反映”作者写出了“这个罗辑”，写出了“这个章北
海”，而哪怕只是出现了一瞬间的可怜前太空军人吴岳，哪
怕是那个跟随丁仪去勘测“水滴”的西子姑娘短暂的出场，
都给人留下了深刻的印象。当然，对于真正的主人公——三
体人的刻画更是有如神来之笔。（仅一个“水滴”侧面描写
就不得了：就像是三体科技大海中溅出来的水滴，就消灭了
地球舰队，与智子一起锁死了地球科技。）

我们应该感谢刘慈欣，感谢他，感谢他带来了三体，带来了
对我们的震撼。

科幻书读后感篇六

子非鱼，没有经历就没有发言权。叶文洁痛苦、绝望、麻木
我能理解，可她的胆子也太大了，我远远达不到。也许人都
是到了绝境了，才能有那般的胆气。她向三体文明发送了信
息，要求三体文明统治地球。最后在要死的时候，又教罗辑
宇宙生存2条定律。那说明她心里也是没有放弃地球，放弃人
类的(也有可能是作者为了后面的情节故意的，但是我更愿意



相信叶文洁最后是不想放弃人类的)。

看三体觉得很压抑，但也觉得精彩。也许这个也是现实存在的
(不久将来)，就如费米悖论所说的那样，也许是更高级的外
星文明还未发现我们，各自在各自的星系里安静地享受着。
到了某一天人类发展到一定文明高度，在宇宙中的能量不再
守恒的时候。就会备更高级别文明发现，发生着星战争。希
望到时候不是我们可以有足够能力保护人类。也希望我们能
爱护自己的环境，让地球可以永久持续地生存下去。不要没
有被外星文明销毁，反而备人类给毁灭了。就像《神秘博士》
里，第50亿年后，人类不得不移居在太空飞船里面，分着500
层的船舱里住着。

虽然《三体》看着很压抑，但是会继续看下去的。毕竟大刘
的脑洞故事真的很精彩!

科幻书读后感篇七

《三体》是一部系列长篇科幻小说，作者是刘慈欣。由《三
体1：地球往事》、《三体2：黑暗森林》、《三体3：死神永
生》组成。主要讲的是人类和三体人的信息交流、生死搏斗，
以及两个文明在宇宙中的兴衰历程。

于是三体人建立了成千上万个太空站，监听来自宇宙的信号。
后来叶文洁发现通过太阳能放大信号，把信号送到遥远的太
空，就试着向太空发出了一个信号。一个三体人收听到了这
个信号，从此人类和三体人便联系上了。三体人发现地球是
一个十分适合生存的地方，于是便想来侵略地球……小说把
我带进了一个神奇的、充满奥秘的世界。

在浩瀚宇宙中，地球孕育了无数的生命，然而人类却在无休
止地破坏和污染个这个宝贵的星球。科幻小说和童话故事、
神话故事、民间故事都不一样，我觉得《三体》里面写的是
有可能会发生的。可能有一天真的有外星人来侵略地球。看完



《三体》后，我更加觉得要保护我们的环境，保护我们的地
球了。

科幻书读后感篇八

知道世事艰难但依然微笑地面对生活，文明也一样。不管是
童年不幸历尽艰辛蒙受欺骗的叶文洁还是对怀有物种共产对
人类失望的伊文斯，都试图理解我们的文明，地球文明发展
过程中出现的人性贪婪、自大、唯我独尊的劣根性在我们面
前暴露无疑，只不过伊文斯为代表的降临派属于悲观主义者，
认为人类文明已经无法挽救了，要借助三体文明将其消灭。

有的时候悲观主义者和理想主义者是共存的，伊文斯为代表
的降临派肯定也是一种理想主义者，当地球文明无法达到他
们理想的物种共享的状态下，他们伤心欲绝想让地球文明彻
底毁灭，这类悲观消极的人类就像伊文斯的下场一样，只会
被无情地消灭。叶文洁为代表拯救派面对人性的劣根，他们
期望通过三体文明来改变地球文明，三体文明获得可以生存
的空间，地球文明根除劣根性，友好和平的相处，叶文洁想
法错误一是将科技进步和道德高尚划上了等号，有些科技水
平非常高的文明却非常的蒙昧；二是叶文洁抛开人的劣根性
谈生物的劣根性，三体文明和地球文明一样，都有追求生存
空间的欲望，有欲望就会产生劣根性，正如后面小说中写的，
三体来到地球上并不是给你传授知识和文化的，而是奴役人
类，压迫人类的。

内因决定外因，要想解决全球变暖、环境污染、生物灭绝等
地球文明发展中遇到的问题，只能依靠我们人类自己来解决，
无数的历史教训告诉我们，期望借助外部力量来发展自己的
行为都是引狼入室，没有无缘无故的爱，在浩瀚的宇宙中没
有那样多的圣母慈父，有的只是端着枪的猎人。

生存是文明的第一需要，人类能够在地球上发展起来是经历
了数次幸运的自然选择才发展起来的，人类可谓是极其幸运



的，幸运的让我们忘记了优胜劣汰，适者生存的自然法则，
让我们忘记了我们也是众多动物中的一种，不是我们天生就
优等，就是地球上对其他生物肆意杀害的主宰，幸运不是我
们妄自尊大的资本，要是哪天幸运之神再不垂青人类，人类
凭自己的本领是否能够依旧生存发展，我们安逸得太久了，
忘记了残酷，我们要居安思危，如履薄冰，去珍惜这份幸运，
去守护我们的家园。

我们一直倡导守护我们的地球要像守护我们的眼睛一样的去
守护，但是面对文明的不断增长和扩展，我们很容易为了眼
前的利益来牺牲我们的环境，殊不知这是饮正止渴。虽然我
们都是资源有限的普通一员，做的事情也许微不足道，但是
你每做一点好事世界都会因此而变得好一点，借助外力是不
可能，我们只能从身边小事做起，从一点一滴做起，共同守
护我们的地球，众志成城，使我们的人类文明永续发展。


